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1. СМИ о Таймыре 
 

Родственникам погибших героев Таймыра вручили ордена Мужества 
Сегодня в кинодосуговом центре «Арктика» состоялась памятная церемония вручения 

орденов Мужества семьям погибших Юрия Лырмина и Михаила Яра, которыми они 
награждены посмертно. Участники специальной военной операции погибли при выполнении 
воинского долга. 

На мероприятии присутствовали глава Таймыра Алексей Членов, его заместители по 
профильным направлениям, представители городской администрации, ведомственных и 
силовых структур, Таймырского местного отделения общественной организации ветеранов 
«Боевое братство», волонтеры инициативной группы «Таймыр-воинам Донбасса», почетные 
граждане Таймыра, юнармейцы, а также родные военнослужащих. 

«Указами Президента Российской Федерации за самоотверженность, мужество и отвагу 
награждены Лырмин Юрий Алексеевич и Яр Михаил Константинович орденами Мужества 
(посмертно)», - зачитала ведущая мероприятия Ольга Сундукова. 

«У каждого времени свои герои. И таймырцы среди них. Юрий и Михаил ценой своей 
жизни отдали долг Родине. Благодаря их подвигу мы сейчас живем, воспитываем детей, 
строим планы на будущее. Я уверен, память о наших героях останется в наших сердцах 
навечно, и мы донесем до будущего поколения об их подвигах. Большое спасибо за ваших 
ребят!» - обратился к родственникам военнослужащих глава муниципального района Алексей 
Членов и вручил государственные награды Ларисе Владиславовне Лырминой и Татьяне 
Геннадьевне Яр… 

«Таймыр» 
 

Памятнику Харитону Лаптеву в Дудинке — быть! 
4 сентября в 16:00 памятник, выполненный в виде гурия, откроют в рекреационной зоне 

Таймырского краеведческого музея. 
Харитон Лаптев внёс неоценимый вклад в исследование и развитие Таймыра, 

напоминают в музее: «В XVIII веке участники экспедиции, возглавляемой Лаптевым, впервые 
установили размеры и протяжённость полуострова Таймыр, описали его рельеф, природные 
условия, возможности мореплавания, сделали географическое описание. В период 
исследований, 2 марта 1742 года, Харитон Лаптев с частью отряда посетил Дудинку 
(Дудинское зимовье). Здесь он провёл две недели, дожидаясь возможности продолжить 
путешествие на оленьих упряжках». 

Памятник-гурий (искусственное сооружение в виде островерхой груды камней) Харитону 
Лаптеву возведён силами сотрудников музея, материалы для его строительства были 
приобретены на грантовые средства: проект «Дорогами первых. Таймыр» поддержан 
программой «Мир новых возможностей» «Норникеля». 

…В рамках проекта в музее предварительно открыли и исторический клуб, посвящённый 
исследователю.  

«Заполярная правда»  
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
Бассейн «Нептун» возобновляет работу 

Второго сентября после перерыва на летние профилактические работы плавательный 
бассейн «Нептун» открыл свои двери для посетителей. Стоимость взрослого абонемента на 
месяц, рассчитанного на 12 посещений, составит 1370 рублей, детского — 615 рублей. 
Разовое посещение бассейна для взрослых обойдется в 275 рублей (после 20:00 — 320 
рублей), для детей — в 130 рублей. Работает бассейн ежедневно с 09:00 до 22:00 часов. 
 Также в бассейне для горожан предусмотрены групповые занятия по «Аква-аэробике». 
Цена разового посещения занятия составит 375 рублей, месячного абонемента — 3660 
рублей. Кроме этого, «Нептун» предлагает дудинцам услуги сауны, массажного кабинета и 
проката инвентаря для настольного тенниса. 
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Узнать подробную информацию и записаться на занятия можно по телефону 5-
32-80. Перед посещением спортивных занятий, сауны, массажной кровати рекомендуем 
предварительно проконсультироваться с врачом. 

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 
Норильск получит 622 млн рублей на модернизацию систем тепло- и водоснабжения 

Норильск на севере Красноярского края получит 622 млн рублей из Фонда 
национального благосостояния на модернизацию систем тепло- и водоснабжения на улице 
Бауманской. Об этом в Telegram-канале сообщил губернатор края Михаил Котюков. 

"На штабе правительственной комиссии по региональному развитию под руководством 
вице-премьера Марата Хуснуллина поддержана наша заявка на выделение Норильску 622 
млн рублей из Фонда национального благосостояния. Средства пойдут на обновление систем 
теплоснабжения, водоснабжения и водоотведения по улице Бауманской", - сообщил 
губернатор. 

По информации Фонда развития территорий, оператора модернизации ЖКХ в стране, 
эти средства будут направлены на модернизацию магистрального коллектора. 

По словам Котюкова, проект в Норильске стал 12-й одобренной заявкой края. "В целом 
удалось привлечь из Фонда национального благосостояния уже более 4,2 млрд рублей на 
развитие коммунальной инфраструктуры. Благодаря этой федеральной поддержке у нас 
обновляются 31,6 км инженерных сетей. Это позволит улучшить качество жилищно-
коммунальных услуг для жителей Красноярска, Канска, Норильска и Мотыгино", - добавил 
глава региона. 

Норильск - один из самых северных городов мира. В нем проживают 180 тыс. человек. В 
городе идет масштабная реконструкция, которая включает в себя не только строительство 
новых жилых массивов, но и возведение социальных объектов. Всего комплексный план 
развития Норильска до 2035 года предполагает вложения 120 млрд рублей, из которых более 
80 млрд рублей приходится на компанию. До 2035 года будет построено порядка 400 тыс. кв. 
м жилья, а также несколько социально значимых объектов. 

ТАСС 
 

Прогнозная цена бумаг Норникеля составляет 141 руб. - "Т-Инвестиции" 
Прогнозная стоимость бумаг ГМК "Норильский никель" составляет 141 рубль за штуку на 

горизонте года, рекомендация - держать", сообщается в материале аналитиков "Т-
Инвестиций". 

Металлург опубликовал финансовую отчетность за первое полугодие 2024 года. Выручка 
в рублевом выражении сократилась на 8% г/г на фоне снижения цен на никель и металлы 
платиновой группы и накопления компанией запасов никеля и меди из-за ограничений 
судоходства в Красном море и прочих логистических сложностей, констатируют эксперты 
брокера. Однако ослабление рубля оказало позитивное влияние на показатель. EBITDA 
упала вслед за выручкой, но на более существенные 18% г/г из-за курсовых экспортных 
пошлин. На этом фоне маржинальность по EBITDA снизилась до 42% (с 47% годом ранее). 

"Скорректированный свободный денежный поток (FCF) оказался в отрицательной зоне 
на 13 млрд руб., в том числе из-за роста процентных платежей по долгу. В связи с этим мы не 
ожидаем промежуточных дивидендов за 1П24. Считаем, что компания сможет выйти на 
положительный скорр. FCF по итогам 2024 года, однако его величина будет небольшой - 29,3 
млрд руб. (по нашей оценке) из-за высоких капзатрат и процентных расходов. Поэтому при 
выплате 100% скорр. FCF дивиденд за текущий год составит всего 1,9 руб./акцию, принеся 
инвесторам доходность около 1,8%", - указывают аналитики "Т-Инвестиций". 

Долговая нагрузка эмитента остается на умеренном уровне, хотя и немного подросла: 
чистый долг/EBITDA при расчете в рублях увеличился с 1,2х на конец 2023 года до 1,6x на 
конец первого полугодия текущего, отмечают эксперты. 

"Мы обновили нашу модель оценки "Норникеля" с учетом сохранения цен на никель и 
палладий на пониженных уровнях и жесткой денежно-кредитной политики Банка России. В 
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результате устанавливаем таргет для бумаг эмитента на уровне 141 рубля за штуку на 
горизонте года, при этом сохраняем рекомендацию "держать", - заключают аналитики брокера 
в обзоре. 

 /Интерфакс/ 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

Губернатор Красноярского края Михаил Котюков провел заседание по разработке 
региональной народной программы 

Губернатор Красноярского края, секретарь Красноярского регионального отделения 
партии «Единая Россия» Михаил Котюков провел заседание программной комиссии по 
разработке и реализации региональной народной программы в штабе общественной 
поддержки. 

Народная программа партии «Единая Россия» была сформирована в 2021 году на 
выборах депутатов Законодательного Собрания. Спустя несколько лет партийный документ 
нуждается в актуализации и доработке. В частности, в программу планируется внести новые 
направления, например, поддержку участников СВО и новых регионов. 

Михаил Котюков отметил, что особое внимание следует уделить сфере образования, 
нарастить объём капитального ремонта учреждений, в том числе детских садов, колледжей и 
техникумов. Кроме того, нужна масштабная модернизация коммунальной инфраструктуры. 
Необходимо учесть актуальные задачи, которые были поставлены перед федеральными и 
региональными властями президентом России в послании Федеральному Собранию, 
связанные с национальными целями развития. Также необходимо подвести промежуточные 
итоги выполнения народной программы. 

«Сегодня необходимо подвести промежуточные итоги по выполнению народной 
программы в крае, а также скорректировать некоторые направления. Фактически мы сейчас 
вступаем в завершающую стадию формирования бюджета на 2025-2027 годы.  Депутаты 
«Единой России» будут принимать самое непосредственное участие в утверждении этих 
документов, и нужно, чтобы основные положения нашей народной программы были четко 
увязаны с ним. Народная программа - это наш стратегический документ, мы его формировали 
вместе с жителями. Народная программа должна быть не просто предвыборным 
манифестом, а реальной настольной книгой для работы каждого депутата, который 
избирается от партии «Единая Россия».  Основные положения народной программы, 
поддержанные избирателями, должны быть максимально реализованы.  Все, что обещаем, 
нужно выполнять в установленные сроки и в полном объеме. В этом и есть залог доверия 
людей и поддержки партии как ведущей политической силы страны», – подчеркнул Михаил 
Котюков. 

Отметим, аналогичная работа ведется партией на федеральном уровне. Председатель 
партии Дмитрий Медведев обсудил с федеральными министрами на заседании программной 
комиссии подготовку федерального бюджета на 2024-2027 годы и финансирование в нём 
положений народной программы «Единой России». 

Красноярский край 
 

В первом полугодии в экономику края привлечено более 436 млрд рублей инвестиций 
В министерстве экономики и регионального развития края подвели предварительные 

итоги развития реальных секторов экономики края на основе статистических данных за 
январь-июнь 2024 года. Объем инвестиций в крае составил более 436,66 млрд рублей или 
6,8% прироста по отношению к аналогичному периоду 2023 года. По итогам 2024 года 
ожидается преодоление психологической отметки в 1 трлн рублей. 

Наибольшее увеличение инвестиционной активности организаций (без субъектов малого 
предпринимательства) наблюдалось в сфере добычи нефти – в 2,5 раза.  

Кроме того, существенное увеличение объема инвестиций в основной капитал 
наблюдалось в обеспечении электрической энергией, газом, паром, кондиционированию 
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воздуха в сфере передачи электроэнергии и технологического присоединения к 
распределительным электросетям, а также в строительстве и добыче металлических руд. 

Красноярский край 
 

На АЗС Красноярска опять дорожает бензин 
В Красноярске меньше чем спустя неделю вновь подорожал бензин. Ценники поменяли 

все основные АЗС. Дизтопливо пока можно купить по той же цене. 
На сайте КНП сообщается, что сейчас Аи-98 стоит 86,90 рубля, литр Аи-95 обойдется в 

63,4 рубля, Аи-92 в 54,5 рубля, а дизтопливо — 71,9 рубля. 
На «25 часов» АИ-98 стоит 84,39 рубля, АИ-95 — 61,9 рубля, АИ-92 — 54,2 рубля, 

дизтопливо — 73,8 рубля. 
На АЗС «Газпромнефть» стоимость Аи-92 составляет 52,05 рубля, Аи-95 — 56,44, а Аи-

98 — 72,25, дизтопливо в среднем по сети стоит 69,64 рубля.  
На прошлой неделе DK.RU сообщал о росте цен на топливо. По данным 

Красноярскстата, в июле 2024 бензин в Красноярском крае в среднем подорожал на 9,51%, по 
отношению к аналогичному месяцу прошлого года. В Банке России сообщали, что из-за 
временного снятия запрета на его экспорт, снизилось предложение на рынке региона, что 
привело к более ощутимому, чем месяц назад росту цен на топливо. 

ДК 
 

5. СМИ о России 
 

Партии отмечают уровень доверия к связанным со спецоперацией кандидатам 
Уровень доверия к участникам спецоперации во время выборов высок, говорят сами 

кандидаты и представители партий «Ведомостям». «Единая Россия» на разные уровни 
выборов выставила 380 участников специальной военной операции, КПРФ выставила 35 
таких кандидатов, ЛДПР – 30, «Справедливая Россия» – 50. 

…К участникам спецоперации «очень уважительное» отношение в обществе, заявил 
«Ведомостям» заместитель секретаря генерального совета «Единой России» Сергей 
Перминов. Ранее единороссы говорили, что высшая партийная школа будет «сопровождать 
участников спецоперации на выборах разного уровня». Традиционно избиратели оценивают 
кандидатов комплексно, давая оценку как личным качествам, так и профессиональным 
компетенциям, говорит Перминов. 

Ранее «Ведомости» писали, что в трех регионах участники спецоперации вошли в 
общерегиональные части списка «Единой России». Это Татарстан (Расим Баксиков), 
Кабардино-Балкарская республика (КБР) (ветеран спецоперации Герман Шевчук) и Тува 
(Буян Куулар). Если бы в региональные парламенты не прошли ветераны спецоперации – это 
был бы вызов, считает один из собеседников «Ведомостей». 

К участникам спецоперации «особое отношение, но это не значит, что такой статус 
гарантирует победу на выборах: все равно необходимо прикладывать усилия и вести 
активную избирательную кампанию, подчеркнул в беседе с «Ведомостями» депутат Госдумы 
от «Справедливой России» Николай Новичков. 

Нельзя сказать, что статус участника спецоперации автоматически дает «зеленый свет» 
на получение мандата, сказал депутат Госдумы Ярослав Нилов (ЛДПР). «Люди выражают 
доверие людям, которые рискуют жизнью ради будущего наших детей», – считает глава 
столичного отделения ЛДПР Роман Крастелев. Но только итоги голосования покажут, 
является ли участие в спецоперации определяющим фактором, сказал он.  

Интерес к таким кандидатам повышенный – об этом свидетельствует встречи 
избирателей с ними, поделился с «Ведомостями» первый зампред ЦК КПРФ Юрий Афонин. 
«Поддержка большая, тем более, если они идут от нашей партии. Избиратели проводят 
историческую параллель с Великой отечественной войной, когда компартия защищала 
Родину», – пояснил он.  

Власть держит курс на поддержку ветеранов спецоперации и их интеграцию в 
политическую сферу, говорит политтехнолог Олег Захаров, но практика показывает, что не 
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так много военных в итоге становится профессиональными политиками. Ветеран 
спецоперации – это в первую очередь военнослужащий, который защищал интересы страны 
на фронте, сказал «Ведомостям» политолог Александр Немцев. Если кандидат был просто в 
тылу в зоне боевых действий, важно это уточнить, поскольку и избиратель, и сами участники 
спецоперации, принимающие участие в голосовании, со временем поймут, что заявление не 
соответствует действительности, подчеркнул он. 

Боевой опыт – это дополнение к уже существующему образу кандидата, бонус, который 
может быть важен больше для людей старшего возраста, телезрителей, пояснил социолог 
Денис Волков. По его оценке, чуть больше трети избирателей считают это важным пунктом в 
биографии, большинство же относятся к этому нейтрально, сказал он «Ведомостям».  

Руководство партии, в свою очередь, отмечает, что в обществе [участники 
спецоперации] «пользуются заслуженным уважением». «Их жизненный опыт и позиция имеют 
особое значение. Очень важно, чтобы такие кандидаты могли полностью раскрыть свой 
потенциал, успешно работать на благо Отечества после возвращения домой с фронта», – 
говорил 2 июля в ходе заседания генсовета председатель «Единой России» Дмитрий 
Медведев. «Наши бойцы становятся важной частью новой волны политических лидеров, 
многие идут во главе списков вместе с известными политиками», – заявил врио секретаря 
генсовета «Единой России» Владимир Якушев. По его словам, «школа жизни, которую они 
прошли, позволит им принимать правильные решения». 

Ведомости 
 

В этом году рост обрабатывающей промышленности РФ может составить 6,8% после 
8,6% в 2023 г. - Мантуров 

Производство обрабатывающих отраслей промышленности в РФ в 2024 году, как 
ожидается, вырастет на 6,8%, сообщил журналистам первый вице-премьер Денис Мантуров. 

Этот прогноз выше того, который Мантуров, будучи ещё главой Минпромторга, 
озвучивал весной этого года, - 5%, и того, который приводил нынешний министр 
промышленности и торговли Антон Алиханов в июле - 4%. 

"Ранее мы говорили о том, что рост обрабатывающей промышленности в этом году 
может превысить 5%. Сейчас, опираясь на текущую динамику и актуализированные прогнозы 
Минэкономразвития, ожидаем рост выпуска обрабатывающих производств на уровне порядка 
6,8%", - сказал Мантуров во вторник. 

В июле 2024 года рост в обрабатывающих отраслях ускорился до 6,6% в годовом 
выражении после увеличения показателя на 5,7% в июне. В целом за январь-июль 2024 года 
производство в обрабатывающих секторах выросло на 8,6% к январю-июлю 2023 года. 

Росстат в августе уточнил данные по промпроизводству в 2023 году. Согласно 
обновленным статданным, по итогам года обрабатывающая промышленность выросла на 
8,6% (вместо 7,5%). 

 ИА "Финмаркет" 
 

СКР: Число преступлений, совершаемых мигрантами, за год выросло на 12% 
Российские правоохранители заявили о росте уровня преступности среди мигрантов. По 

сведениям Следственного комитета РФ, в текущем году иностранные граждане совершили на 
российской территории 23,8 тысячи криминальных деяний. Об этом во вторник, 3 сентября 
сообщает «РИА Новости». 

Соответствующие данные были озвучены пресс-службой ведомства по итогам 
совещания с участием главы СКР Александра Бастрыкина. По информации комитета, число 
преступлений, совершенных приезжими в стране, выросло на 12%. Отмечен и рост 
криминальных проявлений с участием трудовых мигрантов – на 69%. 

Специалисты ведомства констатировали, что в последнее время приезжие проявляют 
негативное отношение к жителям России, участникам специальной военной операции и 
правоохранителям. 
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«Число тяжких преступлений, совершенных приезжими, возросло на 12% (с 
4390 до 4935). Втрое увеличилось число преступлений, совершенных лицами, незаконно 
находящимися на территории России», - говорится в сообщении пресс-службы СКР. 

trud.ru 
 

Сбербанк предупредил о двух самых актуальных схемах мошенничества 
Злоумышленники используют сейчас две самые опасные схемы банковского 

мошенничества, обе основаны на звонках или сообщениях в мессенджере от имени 
сотрудников Центробанка или правоохранительных органов. 

Самые актуальные мошеннические схемы раскрыл РИА Новости зампред правления 
Сбербанка Станислав Кузнецов. 

По его словам, мошенники убеждают жертв перевести деньги на "безопасный счет", 
рассказывая, что являются правоохранителями или работниками ЦБ. 

Первая схема предполагает, что преступники выманивают у жертвы данные банковских 
карт, пароли из смс и другие данные, чтобы самим похитить деньги. 

Вторая схема основана на провоцировании людей. "…Злоумышленники при общении 
подчеркивают, что не запрашивают никаких реквизитов и данных, таким образом вызывая 
дополнительное доверие жертвы", – заявил Кузнецов. 

Мошенники убеждают жертв, чтобы те сами совершили нужные им операции – оформили 
на себя кредиты и перевели деньги преступникам. 

В августе стало известно, что мошенники обманули известную певицу Ларису Долину. Во 
вторник правоохранители информировали, что пожилая врач-невролог в Воронеже стала 
жертвой телефонных мошенников – злоумышленники заставили женщину перевести 550 
тысяч рублей. На прошлой неделе полиция Краснодара сообщала, что программист лишился 
3,5 миллиона рублей после звонков от "службы безопасности банка" и лже-
правоохранителей. 

Вести 
 

Закон о вечной мерзлоте пропишет зоны ответственности, источники финансирования 
для решения вопросов растепления грунтов - депутат 

Федеральный закон о вечной мерзлоте, который планируется разработать, пропишет 
зоны ответственности исполнительной власти и источники финансирования мероприятий для 
решения вопросов, связанных с растеплением вечномерзлых грунтов, сообщил член 
Комитета Госдумы по развитию Дальнего Востока и Арктики Павел Симигин на сессии 
"Невечная мерзлота" в рамках Восточного экономического форума - 2024. 

"Мы приняли закон о создании мониторинга вечной мерзлоты, и это был первый шаг к 
созданию общего закона, где прописаны все правила игры", - пояснил парламентарий 
"Интерфаксу". По его словам, в принятом документе речь идет о фоновом мониторинге 
состояния многолетней мерзлоты для оценки текущей ситуации, прогноза изменений и 
сокращения негативных последствий от таяния многолетнемерзлых грунтов в России. 

"Суть большого федерального закона, который планируется разработать, это создать 
единую систему мониторинга геоданных, фоновых значений, соединить их вместе и самое 
главное - прописать правила игры: за чей счет, в какой части, кто ответственное лицо, какого 
уровня исполнительная власть - региональная, муниципальная, федеральная. То есть эти все 
грани должны быть понятно прописаны, начиная от понимания формулировки и заканчивая 
тем, кто отвечает и на каком этапе за их реализацию", - уточнил депутат. 

"И мы тут говорим уже не просто про мониторинг, а про сохранение мерзлоты и того, что 
уже построено на ней: производств, зданий, сооружений, нефтепроводов, железной дороги", - 
продолжил он. "Если у крупных предприятий есть понимание, что они вкладывают или для 
чего, то, допустим, у муниципалитетов нет такого понимания, кто должен платить, как это 
должно контролироваться, как вопросы должны решаться. А мы должны в этом законе свести 
все в единое целое, чтобы были понятные, четкие прописанные правила игры", - сказал 
собеседник "Интерфакса". 
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"Мы надеемся, что данный законопроект зайдет в наш комитет уже в зимнюю сессию, и 
мы начнем с ним очень плотно работать, потому что заинтересованных лиц очень много", - 
добавил Симигин. По его мнению, основным разработчиком документа должно выступить 
министерство по развитию Дальнего Востока и Арктики. 

Летом 2023 года Госдума приняла закон о создании системы мониторинга вечной 
мерзлоты в России, предметная его разработка (№242394-8) началась в 2020 г. после 
разлива дизельного топлива в Норильске в объеме более 21 тыс. тонн, когда горючее попало 
в местные водоемы. Авария стала второй крупнейшей в России после разлива 94 тыс. тонн 
нефти в Коми в 1994 году, когда ликвидация последствий заняла 6 лет. 

В качестве причины компания называла аномально мягкую погоду в последние 
несколько лет в условиях вечной мерзлоты. Через несколько месяцев после аварии глава 
комитета Госдумы (седьмого созыва) по природным ресурсам Николай Николаев заявил, что 
надо предметно рассмотреть законопроект об охране вечной мерзлоты, который ранее 
разрабатывал, в частности, парламент Якутии. 

ИА "Финмаркет" 
 

Правительство поддержало закон о раздаче продуктов россиянам 
Правительство России одобрило законопроект, касающийся налоговых льгот для 

фудшеринга, который предполагает передачу нераспроданных продуктов питания на 
благотворительные нужды. Соответствующая информация была озвучена в отзыве кабинета 
министров. 

«Правительство РФ в целом поддержало законопроект о налоговых льготах при 
фудшеринге — безвозмездной передаче нераспроданных продуктов питания на 
благотворительность», — сообщает ТАСС со ссылкой на отзыв правительства. Отмечается, 
что законопроект требует доработки перед внесением в Госдуму. 

Инициатива предполагает передачу бизнесом нереализованных, но пригодных к 
употреблению продуктов социальным некоммерческим организациям. Для этого 
предлагается освободить от НДС такую деятельность при условии, что общая стоимость 
переданных товаров не превысит 1% от доходов продавцов. 

В настоящее время продавцы предпочитают утилизировать такие продукты, чтобы 
сохранить налоговые вычеты, так как благотворительность увеличивает их налоговые 
расходы. Предлагаются изменения в налоговый кодекс, и только включенные в специальный 
перечень ретейлеры смогут заниматься этой деятельностью, отмечается в документе. 

 «Ura.ru» 
 

Спрогнозировано сокращение числа таксистов в России 
В России в настоящее время работает около 1 миллиона таксистов, их число к концу 

текущего года понизится на 13%, сообщили РИА Новости в "Яндекс Такси" на ВЭФ-2024. 
"Сейчас в отрасли работает чуть меньше миллиона таксистов, к концу года их 

количество сократится на 13%", - отметили в компании. 
Тему сокращения количества таксистов в России поднял в ходе выступления на сессии 

ВЭФ директор по работе с государственными органами "Яндекс Такси" Антон Петраков. 
"К концу 2024 года в России будет не хватать около 130 тысяч водителей такси", - сказал 

он. По словам Петракова, это связано с переходом таксистов в другие сектора экономики с 
сопоставимыми доходами, а также изменениями миграционной политики. 

Он добавил, что нехватка водителей чревата ростом цен на услуги такси. "Чтобы 
восстановить приток водителей, компания обсуждает с регуляторами экспериментальный 
правовой режим, который позволит оцифровать и упростить часть требований, внедряет 
разные модели перевозок, в том числе, для водителей-подработчиков и межгородских 
поездок, и постоянно наращивает субсидии партнерам и водителям", - указал Петраков. 

ПРАЙМ 
Рожденные в бурю: народные избранники не там ищут причины малодетности 

"Скоро только кошки родятся", - говаривал незабвенный Остап Бендер. Но живи "великий 
комбинатор" в наше бурное, но интересное время, он наверняка скорректировал бы свой 
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афоризм. Ибо предложения по улучшению демографической ситуации в России родятся 
намного быстрее и чаще. Новую порцию в кладезь сей мудрости влила депутат Госдумы от 
КПРФ Нина Останина, заявившая о необходимости "провести в стране демографическую 
спецоперацию". 

Много чего уже предлагалось на эту тему, но идея специальной демографической 
операции из уст государственных мужей и жен, пожалуй, еще не звучала. Правда, что под 
этим понимает автор идеи, пока не вполне понятно. Пока ясно обозначены только цели новой 
спецоперации. "Коэффициент рождаемости составляет всего 2,17, - сообщила председатель 
Комитета Госдумы по защите семьи, вопросам отцовства, материнства и детства, выступая 
на Восточном экономическом форуме. - Цель - 51 процент населения должны быть 
многодетными. В семьях должно быть по 4-5 детей". 

То есть рождаемость предлагается повысить минимум вдвое. Каким образом? Нельзя 
сказать, чтобы Останина вовсе не пытается дать ответ на этот вопрос. Но четким и 
исчерпывающим его назвать никак нельзя. Рассуждения Нины Александровны на тему "что 
делать" начинаются, как водится, с необходимости дальнейшего расширения мер 
материальной и социальной поддержки многодетных семей, но, очевидно, сознавая 
ограниченность сегодняшних возможностей государства, депутат быстро сворачивает на 
поле идеологии. Конечно, несравнимо менее затратное для госбюджета, но совсем уж 
мутное. 

Проблему Останина видит, в частности, видит, в конституционном запрете на 
государственную идеологию и распоясавшейся прессе: "Наше медийное пространство 
пронизано образчиками того, как спокойно можно жить себе в удовольствие". Депутату такие 
"образчики" категорически не нравятся: "Пожить для себя - это не наше". 

Тут, правда, народная избранница впадает в серьезное логическое противоречие. Ведь 
если это совсем "не наше", то почему тогда падает рождаемость? А если все-таки "наше", то 
дела, выходит, обстоят еще хуже. Стало быть, граждане рожают меньше не из-за капризов, 
не по причине сибаритства, а из-за того испытывают все большую неуверенность в 
завтрашнем дне, с которой не справляются даже все более щедрые меры государственной 
поддержки. 

По крайней мере - не справлялись до сих пор. И не факт, что будут эффективны в 
будущем. А уж про идеологию, то бишь про агитацию и пропаганду, и говорить нечего: 
невозможно заставить людей рожать вдвое больше путем призывов. Нет, для радикального 
роста рождаемости требуется что-то гораздо более существенное. Как вариант - 
государственные мужи и жены должны изменить государственную политику так, чтобы матери 
не опасались за будущее уже родившихся детей и боялись рожать вновь. 

Ну а если не получается, то, по крайней мере, показать пример. А то несколько странно 
получается: рожать по 4-5 детей нас призывают те, у кого их от силы двое. А у многих 
озабоченных демографией "государевых людей" - и того меньше. Чего им-то не хватило для 
проведения личной "демографической спецоперации" - денег или политической 
сознательности? Но и того, и другого у слуг народа, по идее, должно быть вдоволь. Во всяком 
случае, больше, чем у среднестатистического российского гражданина. В общем, загадка. 

МК 
 

6. Разное 
 
Выучила ли страна уроки Беслана 

3 сентября 20 лет назад завершилась бесланская трагедия. Большая часть заложников 
была спасена, но масштаб и ужас потерь сделали это событие вечным символом. За эти два 
десятилетия уже выросло целое новое поколение. По объективным законам человеческого 
развития теракт в Беслане стал не то чтобы забываться обществом, но постепенно 
затуманиваться, и его для многих заслонили события недавнего времени. Время, конечно, 
лечит далеко не всегда и не всех. Но даже в Осетии, для которой это травма на века, 
эмоциональный накал восприятия постепенно заменяется более рациональным взглядом на 
эти события. 
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На протяжении длительного времени бесланская тема активно использовалась так 
называемым либеральным СМИ в собственных интересах. Целые «журналистские» карьеры 
делались на спекуляциях вокруг Беслана, причем по однотипной схеме: манипулируя 
фактами или просто что-то придумывая, они создавали ложную картину мира, в которой вся 
ответственность за гибель людей возлагалась на власть и силовиков. Всё это выдавалось за 
«логику» и «журналистские расследования», которые свободно циркулировали в том числе и 
в наэлектризованной Осетии. 

При этом, хотя точных статистических данных нет, по ряду подсчетов, доля тех, кто 
всегда винил в бесланской трагедии только власть, никогда не превышала пресловутые 
либеральные 8%. Причем с годами, по мере спада эмоционального градуса, уровень доверия 
к власти и ее действиям в Беслане неуклонно повышался. Это, конечно, не отменяет 
нескольких до сих пор не проясненных деталей, но в целом историческая тенденция понятна. 
Главная позиция в этом контексте: нельзя уравнивать террористов и власть, которая им 
противостоит. Это подмена понятий, типа европейской тенденции ставить знак равенства 
между СССР и гитлеровской Германией. В результате словесных манипуляций в 
либеральной трактовке событий про террористов просто забыли, перестали их упоминать 
вообще, сделав акцент только на предвзято трактуемых действиях власти. А ведь именно 
террористические методы, которые использовало тогда антироссийское подполье на 
Северном Кавказе, – первопричина происшедшего. И этим методам нет никаких оправданий. 

Сейчас бандподполье в регионе практически разгромлено, а отдельные мелкие группы 
могут существовать только в рамках международных «зонтичных» террористических 
организаций и при их внешней подпитке. Но 20 лет назад обстановка на Северном Кавказе 
всё еще была очень тяжелой. По сути, шла масштабная война, в которой противником 
российского государства были персонажи, лишенные нормального представления о добре и 
зле, чести и достоинстве. 

И сейчас один из вопросов, которые задают в связи с бесланской трагедией: почему не 
стали выполнять требования террористов и отказались от переговоров с Басаевым и 
Масхадовым? Это, мол, и привело к печальному результату. 

С одной стороны, это вопрос эмоциональный, поскольку на уровне подсознания в 
взбудораженном обществе всё равно тлела надежда на какое-то «переговорное чудо». С 
другой стороны, ряд всё тех же либеральных деятелей настаивал на своей исключительной 
роли в качестве «переговорщиков» с Басаевым и Масхадовым. Подчеркнем еще раз: 
антироссийские и антигосударственные силы в бесланской трагедии до сих пор паразитируют 
на эмоциях и искренних чувствах людей, в том числе и в Осетии, в которой никогда не было и 
нет социальной поддержки либеральной антигосударственной оппозиции. 

Но с кем там было разговаривать? Шамиль Басаев использовал террористические 
методы с конца 1980-х годов без перерыва. Он и некоторые другие тогдашние лидеры 
чеченского бандподполья даже не пытались производить впечатление цивилизованных 
людей, разве что на отдельно взятых журналисток. Конкретно за этим человеком тянулся 
длинный кровавый след. Кроме того, он многократно демонстрировал свою 
недоговороспособность в сочетании с крайней жестокостью. На его фоне Масхадов, может, и 
выглядел более человекообразно, но тоже до определенной степени. 

С Басаевым, как и с другими террористами, подобными ему, можно было торговаться, 
но не вести переговоры. Усилиями восторженных людей за 1980–1990-е годы был 
искусственно сформирован миф о «гордых и благородных горцах», которые женщину 
уважают и ребенка не обидят в процессе «борьбы за правое дело». Это был очень вредный 
миф. Он мешал специалистам, которые никогда не испытывали иллюзий, вести себя с 
террористами так, как следовало бы с самого начала. 

В этом контексте теракт в Беслане – отчасти результат попустительского отношения и 
вредных иллюзий, которые были навязаны российскому обществу за период «перестройки» и 
за 1990-е. Может быть когда-то, во времена Хаджимурата, и существовал этот пресловутый 
«благородный горец», хотя тоже сомнительно (храбрость в бою не означает благородства во 
всем остальном). Но бесланскую школу захватила организованная группа диких зверей, 
которыми дистанционно из пещеры руководил недоговороспособный людоед. С кем тут было 
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заниматься политическими переговорами? Возможна была только торговля, которая в 
разной форме и шла двое суток. 

В этом и заключен один из главных уроков Беслана: во время войны (объявленной, 
необъявленной или гибридной) нет места иллюзиям в отношении противника и 
«благородным» мифам. Прекраснодушные порывы, которые имели место до Беслана, 
воспринимались тогдашним противником как слабость и нерешительность. Потому группа 
Масхадова – Басаева и предположила, что столкнувшись с таким эмоциональным шоком, как 
захват в заложники детей, российская власть легко отступит или даже рухнет. 

По примерно такому же принципу действует сейчас Киев, нападая на Курскую область 
и терроризируя мирных людей в Белгороде ракетными обстрелами. И ровно те же 
либеральные СМИ, которые 20 лет назад занимали «особую позицию» по Басаеву и 20 лет 
паразитировали на бесланской трагедии, сейчас практически превратились в рупор 
пропаганды ВСУ. Они не меняются. Предательство – это навсегда, даже если его 
эмоционально камуфлировать. 

Много лет говорится о необходимости извлечения уроков из бесланской трагедии. 
Специфические уроки, связанные с деятельностью спецслужб и особых подразделений, 
давно выучены, хотя и это новое знание не дает стопроцентной гарантии, поскольку методы 
террористов постоянно меняются, как мутируют и угрозы государству и обществу. Но в новом 
контексте СВО остро необходимо пересмотреть именно те детали, которые были связаны с 
идеологической и эмоциональной оценкой происшедшего. Только в этом случае можно с 
уверенностью сказать, что все выводы из бесланской трагедии сделаны, и люди отдали свои 
жизни не зря. 

Взгляд 
 

7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 04.09.2024 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 88,61 ▼ 1, 39 

EUR 97,81 ▼ 1, 45 

 
8. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 


